

## Crítica de teatro

**"Los reyes", entre Cortázar y "Ay"**

José Comba se escribió sólo una obra teatral que llamó "Los reyes" (1949), cuando daba sus primeros pasos literarios. Se basó en el mito del Laberinto de Creta, en el mito de Ilíada-Minotauro y en el héroe Teseo. En 1988 en el Teatro Apoloquido, sala oficial de la Corporación Cultural de Las Condes, está activa entidad la presenta a través de una producción del conjunto llamado "Ay", con dirección de Juan Diago Garreto.



Por Yolanda Montecinos

**OBRA Y REALIZACIÓN**  
 "Los reyes" no sigue en el original de Cortázar, al espíritu del mito griego o cretense. Opera con sus esencias y lo hace en el estilo, cierto por cuenta literaria, pero también autorizada de "Bestiario". "Historia de Cronopios y Miúdos" quieren contarnos que Teseo el famoso hijo que le permitió vencer los veinticuatro ambigüos del laberinto, traía cumplido su mito.

La simbología y sorpresa del relato cortaciano son convertidos por los jóvenes e interesantes intérpretes de "Ay", en un espectáculo pleno de color, movimiento, creación y espíritu. Van estos artistas de un proceso de sobreinterpretaciones que provoca doble fascinación: en quienes se interesan por el teatro, Cortázar y la mitología en general.

## PUESTA EN SCENA

Los integrantes del conjunto



Todo un juego pícaro, sugerente y actual, más un grupo de jóvenes actores integrales, para decir finalmente una historia de mitos, leyendas y dioses.

"Ay" ofrece un trabajo que mezcla lo artesanal de alto vuelo con lo profesional contemporáneo que acierta, en considerable porcentaje, en el intento de dar dimensión contemporánea a "Los reyes". Quienes se entusiasman con mayor evidencia son el espectador y el actor-creador, exigidos a fondo. Queda, en alguna medida muy sugerente, que en el teatro donde no es un trabajo que pretenda ser definitorio sino un ejercicio artístico. Todo el grupo "Ay" se mete en el laberinto, desde el propio Rey Minos hasta Ariadna la extrata. Bevan trajes y maquillajes únicos, estilizaciones o son parte de escenarios frágiles de tela o cartón, que se desmoronan, se rompen, se desvanece como fantasmas, con partes de ellos mismos o de su propia mundo interior.

Todo es integral, basado en respuesta sensorial, emocional, abriendo al espectador en un sentido casi físico, pero sin dejar de lado el intelectivo sentido de Cortázar. Y en este aspecto, en el que se entrelaza una parte de las magníficas dotas de los juveniles y estupendos actores. La pálida no figura con la claridad, ni con la convicción que muestra en este caso y en general en cada obra teatral. Las voces de los jóvenes actores, con la excepción de la maravillosa belleza cantada de Isolda Sepúlveda, no están bien trabajadas ni son tan expresivas como corresponde a intérpretes teatrales. No se ha tratado, en muchas oportunidades este problema: o falta de maestros artistas locales, varios de los cuales sobrepasan estos débiles solo tras años de experimentación y con evidentes dificultades.

"Los reyes" más que otras obras, precisa del ingenierismo vocal del actor, en su mejor expresión, en matices, dicción, claridad, musicalidad, etc. Y en éstas, todos los jóvenes actores no tienen la menor idea de usar las capacidades de voz y canto que les asume en forma orgánica que las asume en forma bastaré original y expresiva: todos son bárbaros en elementos gestuales, tales acciones osadoras, elementos, gritería y otros, como consumadas juguetes y sólo sus voces plasman una cierta dulzura que disuelve bastante el total.

## LOS ACTORES

El director, Juan Diago Garreto no, sin duda, un valioso elemento joven capaz de definir un estilo propio. Logró en "Los reyes" la idea de una obra muy poco teatral, plena de concepciones. Es, bajo de su dicción, sugiere, hace más antiguo lo complejo, more al espectador en su propio laberinto y, a la vez, le bombardea con iluminación de Luis Poppo Gómez, la escenografía y vestuario de María Infante que son elementos notables y bien concertados. En el color en movimiento, la textura de telas florales, los actores en su mudas con sus dibujos faciales, lo que provoca una sensación de estofado flaca-e-sucio.

Vale la pena mencionar la actuación de los jóvenes actores como sus telas amarradas, que Miñano. No se trata de un juego de travestismo intencionado; si personaje se impone, todo acto deriva de él: desde su hija Ariadna al espectacular Minotauro. Todos los actores nos de-



Los cinco actores de "Los reyes" integran el grupo "Ay" que se presenta en el Teatro Apoloquido con el patrocinio del Departamento de Extensión Cultural de la embajada argentina.

jan la impresión de estar inmersos, de modo inteligente, en sus roles y en sus implicancias. Victoria Zúñiga cumple la entraña y hermosa función de Ariadna, el reto y algo herciano cumplido por Teseo en Sergio Gajardo (muy fuerte, provocativa y a la vez fascinante caracterización del monstruo); y desde luego, Isolda Sepúlveda en su bella, fuerte, provocativa y a la vez fascinante caracterización del Minotauro.

Estos personajes se entrelazan, crecen, crecen, llegan a advenimiento y pervivencia entre Teseo y el Minotauro que se de-

ja destruir, luego de saber que Ariadna ha apoyado a su enemigo y destructor. Y en tal combate el juego, con algo de ritmo y mucha fuerza, crea una atmósfera implicada, sensual, rompe el conocido y el ritmo convencional que da de la música de Desiderio Armas con la percusión en vivo de Jorge Roberto Milivojevic, unida a la voz de sintetizadores y a la plástica, más la bien entrelazada línea de recitación de un teatro, integral muy joven, siempre explorando a veces, efectuando que "Ay", sabe poseer en escena, con habilidad.

# "Los reyes", entre Cortázar y "Ay" [artículo] Yolanda Montecinos.

**AUTORÍA**

Montecinos, Yolanda

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Los reyes", entre Cortázar y "Ay" [artículo] Yolanda Montecinos. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)